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ПОЧЕМУ КОММУНИСТЫ
ГОЛОСОВАЛИ ПРОТИВ БЮДЖЕТА

Большие цифры расходов никак не гаран-
тируют развития Вологодской области. 
Олигархи остались при своих. Стр.2

НИКОЛАЙ ХАРИТОНОВ – 
кандидат в президенты от КПРФ

    Январь 2024Январь 2024
№  1 (392)№  1 (392)

16+

ͪМЫ СТРОИЛИͳСТРОИЛИ ͳ 
И НЕ ДОСТРОИЛИ...ͫ
Количество незавершенных объектов 
в регионе измеряется уже сотнями. 
Коммунисты предупреждали об этом. Стр.3

188 делегатов со всей страны 
приняли участие в XVIII съезде 
КПРФ в конце декабря. Съезд на-
чался с речи Геннадия Зюганова, 
в которой он напомнил о победе 
коммунистов над фашизмом в 
Великой Отечественной войне и 
исторической роли социализма в 
России. Примером позитивного со-

циалистического развития он пред-
ставил Китай. 
По словам Председателя ЦК 

КПРФ, Россия остается в руках бур-
жуазии, которая хочет усиливать 
свое влияние и наращивать капита-
лы. Но Коммунистическая партия 
готова с этим бороться. «Западные 
советники больше не управляют 

• Продолжение на 2-й стр.

Дистанционное электронное 
голосование на выборах прези-
дента внедрят и в Вологодской 
области. Об этом стало известно 
в конце декабря. Выяснилось, 
что активная кампания (много 
где граничащая с принуждени-
ем) по «репетиции электронного 
голосования» проводилась у 
бюджетников на Вологодчине не 
просто так. Председатель ЦИК 
Элла Памфилова отметила, что 
«вологжане проявили большую 
активность», а значит, готовы к 
участию в ДЭГ. 
Как и еще 28 регионов, в боль-

шинстве из которых процент 
за партию власти на последних 
выборах был значительно ниже 
среднероссийского. Возможно, 
при помощи ДЭГ чиновники 
хотят исправить эту досадную 
неприятность и обеспечить нуж-
ный процент своему кандидату 
на президентских выборах. 

В будущее – с Лениным!

Такими словами, в част-
ности, открывается Обраще-
ние Центрального Комитета 
КПРФ к народу России, 
подписанное Председате-
лем ЦК КПРФ Геннадием 
Зюгановым. В Обращении 
очерчен гигантский вклад 
Ленина в судьбу всего чело-
вечества.
Со дня появления «Ма-

нифеста Коммунистической 
партии» прошло уже 175 
лет. Но забвение не постиг-
ло идеи К. Маркса и Ф. 
Энгельса, подхваченные 
и блестяще реализованные 
В.И. Лениным. Коммуни-
стическая теория впервые 
за тысячи лет ответила на 
ключевые, основополага-
ющие вопросы мировой 
истории. Из века в век 

лучшие умы бились над 
их разрешением. И вот по-
явилось учение, открывшее 
законы развития общества. 
Отвергая попытки обречь 
людей труда на вечное уг-
нетение, теория социализма 
дала людям магистральную 
карту движения к справед-
ливости.
Вклад самого В.И. Ленина 

в марксизм был столь велик, 
что в жизни коммунистиче-
ского учения начался новый 
этап органичного развития.  
Именно Ленин предло-
жил путь к соединению 
осколков распавшейся 
России в государство но-
вого типа – Союз Совет-
ских Социалистических 
Республик. В.И. Ленин 
стал отцом-основателем и 

нынешней российской госу-
дарственности. Он стоял у 
истоков формирования всех 
основных институтов жиз-
недеятельности страны. Так, 
создание Красной Армии 
стало важнейшим условием 
победы над иностранными 
интервентами и их бело-
гвардейскими пособниками. 
А в основу социалистиче-
ского народовластия была 
положена система Советов.
За свои первые 30 лет 

СССР  увеличил про-
мышленное производ-
ство почти в 13 раз. 
США нарастили его за тот 
же период лишь вдвое, а 
Великобритания – на 60%. 
Тяжёлая промышленность 
Союза ССР выросла за этот 
период почти втрое, а ма-
шиностроение – в 4 раза. 
Производительность тру-
да увеличилась почти на 
треть. За годы довоенных 
пятилеток было построено 
9 тысяч крупных предпри-
ятий  промышленности . 
Её валовая продукция в 
сравнении с 1913 годом 
увеличилась почти в 8 раз. 
С нуля были созданы новые 

отрасли, в числе которых 
станкостроение, тракторо-
строение, химическая про-
мышленность, авиастрое-
ние. К моменту разрушения 
СССР на долю РСФСР при-
ходилось 9% мировой про-
мышленной продукции, на 
Советский Союз – 20%, на 
государства социалистиче-
ского содружества – 40%. С 
1921 по 1967 годы реальные 
доходы советских рабочих 
выросли почти в 7 раз, а 
крестьян – в 8,5 раза. 
К началу XX века насе-

ление Российской империи 
составляло 125 миллионов 
человек. Население СССР 
к 1991 году насчитывало 
уже 294 млн. – почти в 2,5 
раза больше. Спустя полвека 
после победы социализма 
наши граждане стали жить 
в среднем на 38 лет дольше. 
Великая Октябрьская со-

циалистическая револю-
ция дала огромный толчок 
коммунистическому и на-
ционально-освободительно-
му движению. Был создан 
и пользовался огромным 
влиянием Коммунистиче-
ский Интернационал. От 

колониальной зависимости 
освободились страны Азии, 
Африки, Латинской Аме-
рики. Их народы и сегодня 
хранят благодарную память 
о Советском Союзе. Вместе 
с Китаем и Россией они 
вносят свой вклад в борьбу 
с новыми колониалистами 
ХХI века.
Ленинские идеи надёжно 

сплотили советский народ. 
Преодолев социальный рас-
кол, СССР создал прочную 
основу Великой Победы в 
мае 1945-го.

***
Судьба России и мира 

после 1991 года прямо до-
казывает правоту Маркса, 
Энгельса и Ленина. Сладень-
кие речи о «гуманизации» 
капитализма оказались при-
крытием всё более жёсткого, 
всеохватывающего гнёта. 
Контрреволюция бросила 
Россию в периферийный ка-
питализм, а её народ – в 
нищету и бесправие, далее 
отмечается в Обращении 
Центрального Комитета 
КПРФ к народу России.

«России необычайно повезло. В самый сложный 
для неё период распада, разрухи, всеохватного 
кризиса появился человек, как никто понимаю-
щий суть переломных событий и пути выхода 
из трагического положения. Он нащупал «нерв 
истории» и возглавил движение вперёд. Имя это-
го человека – Владимир Ильич Ленин. 21 января 
2024 года исполняется 100 лет с того дня, когда 
остановилось его большое и доброе сердце. Начи-
нается второе столетие ленинского бессмертия». 

Дистанционное
голосование
протащили
на Вологодчину

ÍÎÂÎÑÒÈнашим правительством. Коммуни-
стическая партия стала той силой, 
которая не дала ворью развалить 
страну», – подчеркнул лидер КПРФ
На третьем этапе XVIII съезда 

КПРФ делегаты единогласно утвер-
дили члена Президиума ЦК КПРФ 
Николая Харитонова в качестве 
кандидата на должность президента 
РФ от КПРФ на президентских вы-
борах в марте 2024 года, что стало 
самым значимым событием съезда.
Накануне, 22 декабря на XVIII 

(декабрьском) Пленуме ЦК КПРФ 
кандидатура Героя Труда, члена 
Президиума ЦК КПРФ, Председате-
ля Комитета Государственной Думы 
по развитию Дальнего Востока и 
Арктики, кандидата экономических 
наук Николая Харитонова была 

единогласно поддержана для вы-
движения его кандидатом в прези-
денты РФ.

«На выборы идет профессиональ-
ная, грамотная команда во главе с 
человеком, который имеет уникаль-
ный производственный, хозяйствен-
ный, депутатский опыт», - заявил 
Гннадий Зюганов.
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С 1 января на Вологодчине 
повышены взносы за капремонт 
многоквартирных домов. По-
становление об этом подписал 
глава правительства Вологодской 
области Александр Мордвинов. 
В домах без лифта размер мини-
мального взноса на капремонт со-
ставит 10,75 руб. за 1 кв.м (ранее 
был 10 рублей ровно). В домах с 
лифтами жителям придется за-
платить по 12,80 руб. за 1 кв.м. 
(ранее - 11,90 руб.). За последние 
5 лет тариф на капремонт МКД 
увеличился в Вологодской обла-
сти более чем на 62%.
Техосмотр автомобилей на 

Вологодчине также подорожает 
с 1 января. Для легковушек цена 
официальной отметки о ТО вы-
растет с 913 до 1022 рублей (на 
11,9%). Техосмотр мотоциклов 
подорожает с 321 до 359 рублей. 
За грузовичок массой до 3,5 
тонн расценки вырастут с 999 
до 1118 рублей. За грузовик от 
3,5 до 12 тонн - с 1821 до 2038 
рублей. За время, прошедшее 
с прошлых президентских вы-
боров, техосмотр в 35-м регионе 
подорожал на 76%.

Тарифы
продолжают рост

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ

- Александр Николаевич, ко 
второму чтению руководство 
области изыскало дополнитель-
ные доходы и даже согласилось 
на рекордное увеличение дефи-
цита. И все же коммунисты про-
голосовали против. Почему?

- Действительно, после серьез-
ной критики проекта бюджета со 
стороны нашей фракции областной 
бюджет вырос, особенно в расходной 
части. Лёд тронулся. Предполагаю, 
что не обошлось без вмешательства 
врио губернатора, который решился 
вытряхнуть из областной «кубыш-
ки» 12,7 миллиарда рублей. Вкупе 
с дополнительными федеральными 
трансфертами в сумме 5,3 милли-
арда удалось увеличить расходную 
часть бюджета на 18 миллиардов 
рублей. Но этого все равно недоста-
точно.

- Под любые расходные обя-
зательства нужны источники 
финансирования. Что фракция 
предложила для более ком-
фортного функционирования 
бюджетных отраслей? 

- На парламентских слушаниях 
фракция КПРФ выдвинула ряд пред-
ложений, которые, на наш взгляд, 
улучшили бы новый трехлетний 
бюджет. В частности, мы предложи-
ли увеличить поддержку областного 
АПК в трехлетнем периоде на 10 

миллиардов рублей. Для создания 
новых мощностей по переработке 
областной сельхозпродукции, уве-
личения конкурентноспособности 
вологодских продуктов, повышения 
продовольственной безопасности. 
При этом мы ответили на вопрос, 

где взять дополнительные средства. 
Просто заставить местных олигар-
хов платить полноценные налоги. 
Потери областного бюджета от на-
логовых преференций как раз и 
оцениваются в эти 10 миллиардов. 
Коммунисты предложили изменить 
областное законодательство о на-
логовых преференциях крупному 
бизнесу, увязав размер предостав-
ляемых льгот с объемом реальных, 
а не обещанных инвестиций. Если 
собственник предприятия объявля-
ет инвестиционную паузу, то и на-
логи пусть платит по полной. 
Фракция также предложила 

кратно увеличить расходы на суб-
сидирование научных и конструк-
торских работ, стимулирование ин-
новационной деятельности в целях 
разработки новых технологий, роста 
производительности труда, повы-
шения привлекательности наших 
предприятий для молодежи. Пред-
лагали дать больше денег медици-
не, образованию, культуре. Наши 
предложения были направлены в 
профильный комитет по бюджету 
и налогам. К сожалению, часть их 
была проигнорирована. 

- Но в целом параметры бюд-
жета ко второму чтению улуч-
шились. Чем именно?

- Действительно, наши хрониче-
ски недофинансированные здраво-
охранение и образование получили 
дополнительно по 3 миллиарда 
рублей. Существенно выросли ас-
сигнования на развитие сельских 
территорий, переселение из ветхого 
жилья, благоустройство, создание 
комфортной среды для молодежи. 
Вологда и Череповец на решение 
застарелых городских проблем 
получат дополнительно по 4 мил-
лиарда рублей. Серьезные средства 
выделены на обновление парка му-
ниципального транспорта с целью 
наведения порядка в транспортном 
обслуживании населения. Вологде 
на три ближайшие года подтверж-
дено финансирование строительства 
нового Некрасовского моста. Эти 
наши требования учтены.

- Настанет ли время, когда 
фракция КПРФ будет голосо-
вать за бюджет? 

- Когда коммунисты будут сами 
формировать бюджет, опираясь 
на созданную партией программу 
экономических преобразований в 
стране. Пока же КПРФ приходится 
бороться за каждую бюджетную 
статью, как на федеральном, так и 
на региональном уровне. Надеюсь, 
что решение об увеличении со-
циальных расходов, которое было 
принято накануне декабрьской 
сессии, - это не предвыборный ход 
команды врио губернатора, а нача-
ло конструктивного сотрудничества 
с оппозицией. 
Что требует КПРФ? Изменения 

налоговой системы в пользу чело-
века труда. Прекращения практики, 
когда весь изъян в бюджетных по-
полнениях ложится на городских и 
сельских жителей, минуя олигар-
хов-миллиардеров, которые уводят 
свою прибыль в офшоры. Это они 
грабят страну и область, в первую 
очередь, обогащая себя. А потом, 
чтобы якобы не обанкротиться, про-
сят у правительства денег или пре-
ференций. Мы требуем повышения 
пенсий, возвращения к прежнему 
пенсионному возрасту, справедли-
вых тарифов ЖКХ и цен на про-
дукты, товары, услуги. Мы против 
обнищания населения. И конечно, 
требуем поддержки отечественной 
промышленности. Такова федераль-
ная повестка КПРФ, которой следует 
и областная организация компар-
тии. И если наши требования будут 
выполняться, мы изменим позицию. 
А пока продолжим критиковать 
антинародные решения власти на 
всех доступных нам публичных 
площадках. 

ÏÐÎÄÎËÆÅÍÈÅ ÒÅÌÛ

Почему фракция КПРФ 
не поддержала новый бюджет

Беседовала Л. БУКША

Фракция КПРФ отказалась проголосовать за закон об об-
ластном бюджете на ближайшие три года. После требований 
коммунистов по итогам первого чтения поправить некоторые 
статьи основного финансового документа это было сделано, но 
лишь частично. Доходы бюджета увеличены на 5,5 миллиарда 
рублей, расходы - на 18 миллиардов, дефицит составил почти 
20 миллиардов рублей. Что не устроило депутатов-коммунистов 
на этот раз? Об этом мы говорим с лидером фракции Алексан-
дром Морозовым.

КПРФ  накопила 
большой опыт созида-
ния. Наша Программа 
Победы гарантирует 
принципиальную сме-
ну проводимой поли-
тики. Её требования на-
правлены на повышение 
качества жизни и благо-
получие граждан. В их 
числе:

• национализация стра-
тегически важных отрас-
лей;

• долгосрочное соци-
ально-экономическое пла-
нирование;

• отстранение олигар-
хии от управления эконо-
микой;

• кардинальное уве-
личение инвестиций го-
сударства в высокотех-
нологичную экономику, 
в науку, образование и 
здравоохранение;

• прекращение вывода 
капитала из страны;

• всесторонняя под-
держка народных и кол-

лективных предприятий;
• рост благосостояния 

людей и широкий доступ 
к достижениям культуры.
Мы объявили Ле-

нинский призыв и 
зовём в ряды КПРФ 
всех, кто нацелен на 
борьбу за социализм. 

Подготовка нашей боевой 
смены – принципиальная 
задача. Коммунисты XXI 
века помнят учение о 
партии нового типа. «Роль 
передового борца может 
выполнить только партия, 
руководимая передовой 
теорией», – подчёркивал 

Ленин. Он настаивал: без 
опоры на рабочий класс 
партия выродится в сек-
ту, а без революционной 
теории не сможет вести за 
собой трудящихся. 
КПРФ открыта к тому, 

чтобы принять в свои 
ряды тех, для кого имя 
Ленина является симво-
лом гениальности и до-
блести. Мы зовем вместе 
продолжать его дело, 
осуществлять Программу 
Победы, идти к социа-
лизму, возрождать свою 
любимую страну.
Да, сто лет назад ленин-

ское сердце остановилось. 
Но главное было сделано. 
Мир изменился. Изменил-
ся к лучшему и навсегда. 
Наследие Ленина – наше 
бесценное сокровище. В 
его идеях – заряд огром-
ной созидательной силы. 
Его мысль, воля и сверше-
ния продолжают озарять 
ход мирового развития.

Полный текст Обращения 
ЦК КПРФ к народу России 
«В будущее – с Лениным!» 

читайте здесь: 
http://kprf35.

com/2023/11/32250

В будущее - с Лениным!
• Окончание. 
Начало на 1-й стр.
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Сферу здравоохранения 
в декабре сотряс грандиоз-
ный скандал: предпринима-
тель, который взял заказы 
на 23 здания амбулаторий 
и ФАПов, до конца года 
сумел сдать всего восемь, 
из которых лишь четыре 
были приняты заказчиком. 
В Ломоватке Великоустюг-
ского округа, к примеру, 
уже готовое здание амбула-
тории придется разбирать: 
нарушена технология. В 
некоторых районах всё, что 
осталось после нерадивого 
исполнителя - торчащие из 
земли металлические сваи. 
Контракт был расторгнут, 
теперь жителям и медикам 
придется ждать следующего 
года и новых аукционов. 
В Чагодощенском окру-
ге скандал за скандалом. 
Сначала активисты из КПРФ 
выявили попытку окружной 
администрации ввести об-
ласть в заблуждение и вы-
дать явно незавершенные ра-
боты за законченный проект 
замены участка водопровода 
в микрорайоне ЛПХ. Были 
опубликованы снимки, на 
которых видно, что даже 
трубы не везде соединены, 
не говоря уж о благоустрой-
стве. Администрация округа 

утверждает, что работы еще 
не приняты, хотя на сайте 
госзакупок уже опубликован 
акт приемки с электрон-
ной подписью главы округа 
Александра Косёнкова. 
Затем выяснилось, что уча-
сток водопровода в микро-
районе Барачном, построен-
ный два года назад за 8,6 
миллиона рублей, не исполь-
зуется по назначению: брать 
воду из него жители всё это 
время не могли. Кусок трубы 
просто не был подключен к 
центральному водопроводу. 
Чиновники знали об этом, 
но мер не принимали и по-
стоянно сдвигали сроки. 
В Череповце расторгнут 
контракт на строительство 
общежития Училища ис-
кусств. Здание более чем 
за 220 миллионов рублей 
должна была построить ком-
пания из Пскова, но сначала 
на месяц затянула начало 
работ, а потом стало понят-
но, что до 30 апреля пскови-
чи никак не успеют. 
Магистральную теплосеть 
вдоль улицы Рыбинской 
в Череповце компания СК 
«Вектор» должна была до-
строить до 10 декабря. Ген-
директор публично назвал 
именно этот срок, хотя он и 
выходил за рамки контрак-
та. Но оказалось, что это 

просто пустые слова, к 10 
декабря работы были дале-
ки от завершения. Получив 
порцию жесткой критики 
от врио губернатора, генди-
ректор «Вектора» пообещал 
новый срок - 20 декабря. 
Потом сказал просто - «де-
кабрь». В итоге областные 
власти приняли решение 
прошерстить все многочис-
ленные контракты «Векто-
ра» и по возможности из-
бегать сотрудничества с этой 
фирмой в будущем.
В Череповецком районе 
еще с прошлых губернатор-
ских выборов тянутся два 
объекта: ФОК в пос. Тонша-
лово и детский сад в пос. 
Суда. Первый был торже-
ственно открыт, но через год 
признан непригодным для 
использования и еще год 
стоял пустым с капающей 
с крыши водой. Сейчас там 
спешно, в морозы, ремонти-
руют кровлю, чтобы успеть 
сдать объект к президент-
ским выборам. Или хотя бы 
к губернаторским. Детсад 
в Суде один подрядчик не 
смог достроить, теперь пы-
тается другой. Но всё что-то 
не получается. Срок сдачи с 
января перенесен на июль. 
В Белозерском округе 
детский сад «Ленок» долж-
ны были сдать к 1 сентя-

бря 2023 года. Но где-то 
посредине работ внезапно 
выяснилось, что в проекте 
напутали с количеством 
материалов, и наружных 
панелей хватает, например, 
только на половину здания. 
Да и с подрядчиком пробле-
мы - такие, что пришлось 
воспитателям самим, в на-
рушение всех регламентов, 
выходить на отделку поме-
щений. 
Еще хуже получилось с 
жильем для расселения 
аварийных и ветхих домов. 
Первые же контракты на по-
стройку дома по астрономи-
ческой цене (около 90 тысяч 
рублей за квадратный метр, 
на уровне качественных 
новостроек Вологды и Че-
реповца) оказались сорван-
ными - подрядчик не успел 

выполнить обязательства к 
15 ноября.
Список можно продол-
жать долго - свои долго-
строи в Тотемском, Кич.-
Городецком, Устюженском 
и многих других округах. 
Новое руководство региона 
пытается разгребать остав-
шиеся от прошлых времен 
завалы, но одновременно и 
нагружает объективно плохо 
работающую систему новы-
ми задачами. Коммунисты 
еще накануне прошлых 
губернаторских выборов 
предостерегали власти от 
предвыборной авральщины, 
но чиновники-единороссы 
не вняли предупреждению. 
И получили полную телегу 
проблем. Пойдут ли руково-
дители области дальше по 
этому тупиковому пути?

Давно хочется поделиться своими 
мыслями о сегодняшней ситуации 
на Украине, о мире, о войне. Нач-
ну с того, что нашу семью события 
на Украине затрагивают непосред-
ственно. В пятидесятых годах мои 
родители (мама с Донбасса, отец из 
вологодской деревни), осваивали Це-
лину. Встретились на Степном Алтае, 
поженились, отработали положенное 
по договору. На Украине прожили 
два года. Но отца все время мучила 
ностальгия по родине. И он уговорил 
мою маму перебраться из шахтерско-
го города Константиновки в малень-
кую, бедную северную деревню, в 
которой тогда в середине шестидеся-
тых даже электричества не было. Вот 
такая была любовь. 
Семья получилась большая, друж-

ная. С Украиной связь не теряли. 
Каждый отпуск мама с кем-нибудь 
из детей (а у меня два брата и две 
сестры)  ездила на родину в тёплый, 
богатый край к многочисленной 
хлебосольной родне. Возвращались 
всегда с тяжеленными чемоданами. 
Продукты, промтовары.  Жила Укра-
ина при Советской власти ну точно 
раза в два богаче, чем Вологодская 
область. 
Потом пришла перестройка, раз-

вал Союза. Мама, хоть и переживала, 

что родина за границей осталась, 
ездила на Украину постоянно.  Она  
ушла от нас в 2013-м.  Не дожила до 
мрачных времён, когда стараниями 
Киева и Вашингтона Украина оконча-
тельно стала Антироссией. А Донбасс 
не хотел становиться Антироссией.
Последний раз я был там в 2010-

м году. Прикидывал курс рубля к 
гривне, зарплаты, пенсии и поку-
пательную способность населения, 
и получалось, что Украина жила в 
три раза беднее. Скорее всего это 
было от того, что у нас нефти и 
газа побольше, но, согласитесь, при 
полноценном российско-украинском 
сотрудничестве можно было хотя 
бы на таком же уровне жить. Перед 
каждыми выборами Донбассу обе-
щали это сотрудничество, а после 
выборов рвали и рвали все связи 
вопреки здравому смыслу. И после 
Майдана, когда Крым безболезненно 
ушёл к России, дончане в большин-
стве своём решили: «Мы тоже так 
хотим». Я точно знаю, что мои двою-
родные братья и сёстры, живущие на 
Украине, голосовали на референду-
ме за независимость Донбасса. Ведь 
был же этот референдум. Но мнение 
большинства в нынешнем мире поч-
ти ничего не значит.
Сейчас двоюродный брат Саша 

живет в полуразрушенном доме, в 
полуразрушенном городе. Мы часто 

связываемся по мобильнику и он пла-
чется: «Мы так не хотели, зачем вы к 
нам пришли».
Мне есть, что ему ответить, но 

боюсь навредить брату, боюсь, что 
могут прослушивать. А сказал бы я 
следующее: договоры должны чего-
то стоить; признал Порошенко авто-
номию Донбасса – ну так, исполняй. 
А не исполняешь - кто-то должен 
заставить. Восемь лет долбили До-
нецк артиллерией, унижали Россию 
и русских. В итоге получили СВО. 
Конечно, скорее всего, никто не ожи-
дал такого яростного сопротивления 
со стороны Украины. Тридцать лет 
антироссийской пропаганды сделали 
своё дело. Послушаешь политиче-
ских «хохлов», они просто исходят 
ненавистью, и по-видимому, находят 
понимание у населения. Борьба бу-
дет не лёгкой. И непонятно еще, что 
будет победой. Разнести по камушку 
миллионные города взрывчатки, 
возможно, хватит. Но нужна ли нам 
такая победа?
У президента хватило воли начать 

СВО, прийти на помощь Донбассу, но 
хватит ли на коренные политические, 
экономические преобразования? Да 
и у нас, у всего народа, хватит ли 
терпения?

 Очень многие подсажены послед-
ние десятилетия на потребительство. 
И здесь мы, наша партия, должны 

быть более заметны. К сожалению, 
нас еще очень мало в такой судьбо-
носный для России час. Каждый ком-
мунист  должен быть более заметным 
- работать, агитировать за десятерых. 
Я горжусь тем, что именно  КПРФ 
выступила инициатором признания 
ЛНР и ДНР. С каждой пенсии отдаю 
тысячу рублей на армию. Призываю 
всех так делать и привлекать других, 
кому дорого будущее Родины. У нас в 
Череповце пожертвованиями занима-
ется Борисов Валерий Анатольевич. 
Коммунист, офицер, депутат. Уверен, 
что каждый рубль пойдёт на  правое 
дело, на победу. 
На телеканале «Красная линия» 

выступает постоянно Боглаев Вла-
димир Николаевич, директор Чере-
повецкого литейно-механического 
завода. Вся Россия слушает его эко-
номические обзоры, а у нас в «Нашем 
голосе» его еще, по-моему, не печа-
тали ни разу. С его статьями газета 
стала бы интереснее.

 Если честно, то даже я, не старый 
ещё человек, не надеялся дожить 
до таких изменений в стране, какие 
происходят сейчас. Очень многое из 
того, к чему мы призывали «снизу», 
вдруг упало на нас «сверху». Это уже 
своего рода революционные сдвиги. 
Не проспать бы, не отсидеться! Ещё 
раз скажу: нужно быть заметнее. 
Уже не пройдут отговорки, дескать, 
«узнают, что я коммунист, – уво-
лят». Никто не уволит. А придут с 
СВО  товарищи, вот тогда, я думаю, 
наступит и наше время!

Наступит и наше время!

Вологодская область в последние годы совершила настоящий скачок вниз 
по шкале надежности чиновных обещаний. Контрольная палата не так 
давно выявила около шестисот объектов, которые в той или иной степени 
задержаны к сдаче после ремонта или строительства. Областные власти пу-
блично признали только тридцать, но и эта многократно заниженная цифра 
впечатляет, когда становится понятно, о чем именно речь.

В. САНДАЛЬНЕВ, г. Череповец

Ставшая знаменитой амбулатория в Ломоватке. Сна-
чала ее очень долго строили, а теперь, видимо, придет-
ся быстро сносить из-за нарушений технологии.

Василий ЗУЕВ

Регион сплошного недострояРегион сплошного недостроя
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Из воспоминаний Мери Кот-
лер: «Родилась я в городе Ленин-
граде в … неважно, каком году. 21 
июня 1941 года окончила 9 классов 
средней школы №188. Был весе-
лый, беззаботный бал. А утром на-
чалась война. В небе вскоре стали 
появляться немецкие самолеты. 
Было очень страшно. Вой падающих 
бомб, грохот разрушенных домов и 
пожары. Однажды утром я встала с 
постели с седой головой. 
Я и мои школьные друзья сразу же 

пошли в Дзержинский райвоенкомат. 
Нам поручили разносить повестки 
военнообязанным для явки на сбор-
ный пункт. Ночами дежурили на 
крышах, обезвреживая зажигатель-
ные бомбы. 
Наступили самые тяжелые дни 

в Ленинграде. Холод, очень суровая 
зима, голод, отсутствие воды и кана-
лизации, вставший намертво транс-
порт. Жить с каждым днем стано-
вилось все невыносимее. Мы теряли 
силы, становились дистрофиками. 
Выматывали очереди за хлебом. 
Чтобы получить свои 125 граммов, 
приходилось занимать очередь с 
ночи. За водой надо было спускаться 
по обледенелому берегу Невы. А ведь 
еще надо было из последних силенок 
донести или довезти ее на саночках 
до дома…»
Во время блокады Мери труди-

лась рабочей в «Спортрыболове», где 
вместе со своими товарками плела 
заградительные сети для аэростатов. 

Тогда же, в страшном 1942 году, на 
домашнем совете решили, что она 
должна пойти учиться. Если вы-
живет, станет врачом, если нет… Тем 
паче, во 2-м медицинском институте 
студентам давали рабочую карточ-
ку и стипендию. А карточка – это 
жизнь. На нее в сутки можно было 
получить целых 250 граммов хлеба! 
Немного истории: 
Горком партии и исполком Лен-

совета сформировали 150 отрядов 
народного ополчения по 600 человек 
в каждом с задачей - в случае про-
рыва противника в город биться за 
каждую улицу, каждый дом. Свыше 
70% коммунистов и 90% комсо-
мольцев города с оружием в руках 
встали на отпор врагу. В каждом 
районе города были созданы истре-
бительные батальоны и отряды по 
борьбе с фашистской агентурой. 
Сотни тысяч ленинградцев под ру-
ководством специальной комиссии 
возводили рубежи, общая протяжен-
ность которых составляла почти 
900 километров! В чрезвычайно 
трудных условиях наши войска су-
мели остановить врага, который 
был вынужден отказаться от по-
пыток взять Ленинград штурмом. 
В осажденном городе люди не только 
готовились к защите, но и жили в 
ожидании Великой Победы, делая всё 
для ее приближения.
Из воспоминаний Мери Котлер: 
«Я все же поступила в медицинский 
институт. До института добиралась 
пешком: с улицы Чайковского до 
Пискаревки, а это почти пять кило-

метров. Для ослабленного голодом 
человека – расстояние огромное. Сту-
денческая жизнь проходила в работе 
и учебе. На первом и втором курсе 
довелось поработать на торфопред-
приятии в поселке Ириновское под 
Ленинградом. И наш вклад, пусть и 
небольшой, помог, я надеюсь, кому-то 
выжить».
В городе во весь рост стоял то-

пливный голод. Жгли всё – начиная 
от заборов и деревянных домов, и 
заканчивая мебелью в квартирах. По 
решению Ленсовета ломали деревян-
ные дома и сооружения. Кроме того, 
были организованы лесозаготовки, 
для проведения которых направля-
лись специально созданные отряды. 
В них работало около трех тысяч 
ленинградцев, в основном девушек. 
Мери навсегда запомнила день 27 

января 1944 года, когда была про-

рвана блокада многострадального 
города, и из репродуктора зазвучал 
голос Левитана. 
Отгремели праздничные салюты, 

высохли на щеках слезы радости, 
жизнь потихоньку возвращалась в 
нормальное русло. Незаметно про-
летели годы учебы, и Мери на выбор 
предложили поехать либо на Саха-
лин, либо в Вологду. Так наш област-
ной центр на всю жизнь стал для нее 
второй малой родиной.
С 1948-го по 1958 год она отра-

ботала участковым врачом. И в день, 
и в ночь колесила по городу. Слава 
Богу, хоть был транспорт, которым 
«рулил»… конюх дядя Саша  на своем 
верном коньке Руслане. 
Потом ей предложили возглавить 

физиотерапевтическое отделение в 
первой городской больнице. Здесь 
Мери Файвушевна отработала 51 
год. Остались за плечами блокада, 
годы тяжелейшей работы, но она до 
сих пор полна оптимизма и любви к 
людям. 

***
Мы сидим с Мери Файвушевной в 

ее квартирке на Октябрьской улице, 
и она с улыбкой вспоминает свой 
последний рабочий день.

- Когда я поняла, что мне пора на 
покой, я решила сделать это краси-
во, уходить на высоких каблуках и в 
товарном виде.
Улыбка тонкими лучиками раз-

бегается по ее лицу. Она помнит… 
И то, как ее завалили цветами кол-
леги, и то, как ей вручали самую 
памятную для нее награду – медаль 
«За оборону Ленинграда». И то, как 
она порою на улице встречает своих 
бывших подопечных, которые всег-
да с благодарностью вспоминают ее 
ласковые, нежные руки. 
Прощаясь, я предложил Мери 

Котлер ее сфотографировать. Но 
женщины есть женщины. Она веж-
ливо отказалась и с улыбкой про-
изнесла:

- Не надо. Пусть запомнят меня 
молодой!

Вологодский 
ОК КПРФ

КОЗЛОВУ 
Светлану Леонидовну 

(г. Вологда)
ЕГОРОВУ 

Людмилу Павловну 
(Вытегорский р-н) 

Поздравляем 
с юбилеем!

Контакты Вологодского 
областного отделения 

КПРФ:
• 160000, г. Вологда, ул. 
Предтеченская, 19а. 
Тел.: 8(8172) 76-93-95 
или 8- 921-238-81-72.

• Телефоны районных и 
городских отделений – 
на сайте: kprf35.com в 
разделе «Контакты».

• Мы ВКонтакте: www.
vk.com/kprf35 

«А наутро я проснулась седой…»

В Москве вышел в свет памятный 
альманах, посвященный лауреатам I 
степени Всероссийского творческого 
фестиваля-конкурса «Русский Лад» 
и изданный к 10-летию его проведе-
ния. Конкурс проводится с 2014 года 
и нацелен на сохранение и развитие 
русской культуры как духовной осно-
вы, сплачивающей коренные народы 
России.
Среди победителей - вокальное 

трио «Доверие» из Вологды в номи-
нации «Авторская песня» (Татьяна 
и Анастасия Орловы, Александр 
Хазов). Этот коллектив, получив-
ший всероссийскую известность, стал 
олицетворением авторской песни Во-
логодчины. По мнению музыкальных 
критиков, творчество вокального 
трио отличается особой интонацией, 
профессионализмом, глубокой музы-
кальной эрудицией. Работы артистов 
на протяжении многих лет высоко 
оцениваются членами жюри между-
народных и всероссийских конкурсов.
В номинации «Произведение при-

кладного искусства» победителями 
стали двое череповчан. Ольга Адо-
нина специализируется на костюм-
ных куклах, ведет уроки рукоделия 
в воскресной школе Воскресенского 
собора. Алексей Безобразов специ-
ализируется на резьбе по дереву. Он 
занимается изготовлением традици-
онной северной игрушки. Принимал 
участие в реставрации усадьбы Брян-
чаниновых (Грязовецкий район) и 
усадьбы Гальских в Череповце.
Супруги  Владимир и Надежда 

Арсеньевы почти сорок лет ра-
ботают в Липецком сельском Доме 
культуры (Верховажский район). Они 
стали лауреатами в номинации «Под-
вижничество и просветительская 
деятельность».
Их сын Олег Арсеньев победил 

в номинации «Произведение при-
кладного искусства» в 2023 году. Он 
резчик по дереву, живет в Вологде.
Напомним, что сопредседателем 

Высшего совета движения «Русский 
Лад», под чьим патронажем про-

водятся конкурсы, является лидер 
патриотических сил России, Предсе-
датель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

А. РАЕВСКИЙ, подполковник запаса

Лауреаты «Русского Лада»

В январе страна отмечает 80-летие со дня полного снятия бло-
кады Ленинграда. Это время никогда не сотрется из памяти 
Мери Файвушевны Котлер, которой 6 января 2024 года испол-
нилось 100 лет. Трудно выразить все слова восхищения ей, не 
просто выжившей в осажденном городе, где в каждом доме на 
правах хозяйки поселилась смерть, но и остаться Женщиной, 
Человеком с большой буквы. А еще – стать Врачом от Бога, впо-
следствии свыше 50 лет лечившей пациентов в первой вологод-
ской городской больнице.

Председатель Вологодского отде-
ления ВСД «Русский Лад» Олег Ла-
рионов (слева) вручает памятный 
альманах и одно из программных 
изданий «Русского Лада» лауреату, 
художественному руководителю 
трио «Доверие» Александру Хазову.


